

BARBAS BERND: *Planes of the Luftwaffe Fighter Aces*, Ilustraciones en color R. Goyar y R. Gliss. Dibujos R. Sandow, Australia, Ed. Kookaburra Technical Publications Pty. Ltd. Melbourne, 1985, vol. I: 172 pp.; vol. II: 172 pp.

Este par de libros inciden en un aspecto poco tratado en la literatura aeronáutica.

Si bien, las monografías de aviones e incluso determinadas operaciones militares, de marcado carácter aéreo, están ilustradas con fotos de protagonistas destacados y ocasionalmente de sus máquinas, es mucho más difícil encontrar una obra que ponga el énfasis precisamente en ese extremo.

El mayor mérito radica en haber reunido fotos de los aviones particulares de cada as, pues mientras las ilustraciones a color, presentadas en otros libros han sido «recreadas» por dibujantes, con mayor o menor acierto, según el grado de fantasía que le hayan echado y hay notables confusiones, aquí los autores realizaron una loable labor de búsqueda en todo tipo de archivos hasta completar un extenso catálogo, no exhaustivo y susceptible de aumentar con abundante material inédito, dadas las veces que los protagonistas hubieron de cambiar de «montura».

En suma, una obra curiosa, útil para aquellos amantes del mundillo de la aviación, situados entre las investigaciones históricas y el modelismo aeronáuticos de la Segunda Guerra Mundial, en el lado alemán.

AGRUPACIÓN ARTÍSTICA ARAGONESA
Sección Miniaturismo

GÓMEZ RUIZ, Manuel, y ALONSO JUANOLA, Vicente: *El Ejército de los Borbones*, Servicio Histórico Militar y Museo del Ejército, Madrid, 1989, 430 pp. (Rica ilustración sin numerar, realizada por Antonio Manzano La hoz).

El día 15 de enero del presente año, fue presentado el libro *El Ejército de los Borbones*. El acto se celebró en el espacioso y acogedor salón-biblioteca del Servicio Histórico Militar. Previo a la presentación de la obra, el profesor Luis Miguel Enciso Recio, catedrático de Historia Moderna de la Universidad Complutense de Madrid, pronunció una documentada conferencia sobre las reformas del Ejército español en tiempos del rey Felipe V.

Los autores del libro, *El Ejército de los Borbones*, son Manuel Gómez Ruiz, comandante de Artillería y Vicente Alonso Juanola, ingeniero técnico industrial. La obra ha contado con la inestimable colaboración del Capitán de Infantería, Antonio Manzano La hoz, que ha ilustrado el libro con inéditos dibujos de gran valor artístico. Los tres amén de las profesiones, son expertos miniaturistas, uniformólogos y Diplomados en Heráldica Militar.

En la introducción, los autores aclaran al lector los fines de su publicación, fines con los que estamos totalmente de acuerdo. «Salvo raras excepciones, la Historia Militar de España o la Historia del Ejército español se ha escrito siempre enfocándola desde el punto de vista bélico, es decir, considerando únicamente la parte correspondiente a guerras, batallas, campañas, etc, pero creemos que siendo esto lo más importante, no basta para conocer la evolución de nuestras Fuerzas Armadas a través de los tiempos y que hay otro aspecto de la Historia, no estudiado suficientemente,